



MÚSICA SOLIDARIA

El grupo Kabah se aventura a su primer show virtual para apoyar a los trabajadores de la salud afectados por la pandemia. **GENTE**

Amplía repertorio

Para la banda sonora de la película "Harami: The Bastard", el baterista mexicano Antonio Sánchez recurre también a la guitarra, mandolina, bajo, ukelele y teclados. **CULTURA (PÁG. 16)**



Llegarán 12 a la Liguilla

Para recuperar dinero por las afectaciones del coronavirus, la Liga MX revivirá la Reclasificación, que dará oportunidad de ser campeón al lugar 12. **CANCHA**



JUEVES 11 / JUNIO / 2020 CIUDAD DE MÉXICO

50 PÁGINAS, AÑO XXVII NÚMERO 9,658 \$ 20.00

REFORMA
CORAZÓN DE MÉXICO

Cae balanza turística

En abril del presente año el ingreso de divisas por concepto de turistas internacionales alcanzó 71.8 millones de dólares, lo que significó una caída de 96.2% respecto al mismo mes de 2019.



Clientelismo electoral

El diputado local por Morena, Nazario Norberto Sánchez, entregó personalmente a vecinos de la Gustavo A. Madero bolsas con verduras a cambio de copias de la credencial de elector y de 30 pesos. **CIUDAD**

Proponen fusionar órganos autónomos IFT, Cofece y CRE

Busca someter 4T a los reguladores

Alertan especialistas que el nuevo ente quedaría supeditado al Ejecutivo federal

MAYOLO LÓPEZ, ALEJANDRO GONZÁLEZ Y VERÓNICA GASCÓN

La fracción de Morena en el Senado puso en la mira a los órganos reguladores en telecomunicaciones, competencia económica y energía. El partido en el Gobierno busca fusionar a los tres reguladores en uno solo que se denominará Instituto Nacional de Mercados y Competencia para el Bienestar (Inmecob).

Con la reforma desaparecerían los 21 comisionados de los tres organismos, para dejar solo a 5 que serán designados por el Ejecutivo a propuesta del Senado.

Políticos y especialistas alertaron la medida alterará la autonomía de los reguladores, supeditando su operación al poder político. "El Inmecob se constituirá como un órgano constitucional autónomo, con personalidad jurídica y patrimonio propio, y tendrá por objeto garantizar la competencia y libre concurrencia en los mercados nacionales, así como el desarrollo eficiente de los sectores de las telecomunicaciones, la radiodifusión y energético", indica la iniciativa.

Justifica que se generarían ahorros por 500 millones de pesos anuales, al pasar el presupuesto de 2 mil 375 millones de pesos de los tres órganos a mil 875 millones de pesos para el nuevo

organismo. Eduardo Pérez Motta, ex presidente de la Comisión Federal de Competencia, alertó sobre el riesgo de que estos organismos dejen de tener un carácter técnico. "Hay un tema central que se debe cuidar muchísimo y es el diseño institucional de los reguladores, tanto del IFT, como de Cofece. Son órganos autónomos y tienen mecanismos de la selección de comisionados que son estrictamente técnicos, no son mecanismos políticos. Si eso se modifica, si se vuelve un botón político, estaríamos en el peor de los mundos", comentó Pérez Motta en entrevista.

El senador Clemente Castañeda, líder nacional de Movimiento Ciudadano, afirmó que se afectaría el carácter especializado de los reguladores.

Mony de Swaan, ex presidente de la Comisión Federal de Telecomunicaciones (Cofetel), antecesor del IFT, aseveró que no hay justifica-

Comisionados a modo

Estos son los tres órganos que se fusionarán:



- El Ejecutivo designa a comisionados
- Se pierde autonomía
- Se pierde capital humano especializado
- Puede beneficiar a monopolios en distintos mercados

ción en la iniciativa. "No se justifica. La austeridad es simplemente un pretexto para promover una contrarreforma y lograr una institución supeditada y controlada políticamente por el actual Gobierno", aseveró.

NEGOCIOS

Crece narco mexicano sus redes en Colombia

Cárteles de la droga mexicana están expandiendo su influencia en Colombia. Una investigación de la Fundación Paz y Reconciliación, basada en el país sudamericano, señala que los cárteles mexicanos aprovecharon el vacío que generaron las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC) al dejar las armas en 2016.

Después de las FARC ningún grupo criminal local era preponderante, por lo que se preveía una guerra entre ellos que afectaría el suministro de la droga que llega a México y luego es enviada a Estados Unidos.

"La intervención inicial de estos cárteles mexicanos es para asegurar una repartición más o menos pacífica del territorio", indica el documento titulado "Radiografía de la ominosa presencia de cárteles mexicanos", el cual registra un aumento en la detención de mexicanos en Colombia acusados de lavado de dinero.

La influencia de organizaciones como el Cártel de Sinaloa y el Cártel Jalisco Nueva Generación se registró a través de la inyección de recursos económicos y armamento a grupos locales.

Sube CFE hasta 775% tarifa de renovables

La Comisión Federal de Electricidad aumentó hasta 775 por ciento las tarifas de transmisión de energía renovable producida por plantas privadas construidas antes de la reforma de 2013. Los nuevos cargos se aprobaron el 28 de mayo por unanimidad en el pleno de la Comisión Reguladora de Energía (CRE), pero el ajuste tarifario no se hizo público hasta ayer en el Diario Oficial de la Federación. La tarifa de transmisión que más subió es la de baja tensión, generalmente utilizada por pequeños comercios, pues registró un aumento de 775 por ciento y será de 0.89284 pesos por kilowatt/hora (kw/h). Para media tensión, cuyos usuarios son principalmente Pymes, el aumento fue de 407 por ciento y la tarifa será de 0.25865 por kw/h; en alta tensión se ubica en 0.27857 pesos por kw/h, 446 por ciento más que la tarifa vigente al mes de junio. Además de afectar a las centrales construidas bajo la figura de autoabasto renovable, el alza alcanza a proyectos de cogeneración eficiente. Ambos esquemas tenían desde 2010 una tarifa de transmisión o de porteo verde más bajo que otras centrales porque el objetivo fue incentivar las energías limpias. Entre los generadores se encuentran Iberdrola, Acciona y Enel Green Power, mientras que entre las grandes empresas consumidoras están Walmart, Cemex, Nissan. "Es importante conocer los argumentos que tomó en cuenta la CRE para cambiar la tarifa, y es la hora en la que no los conocemos, lo que es un problema gravísimo de rendición de cuentas", indicó Rosanety Barrios, especialista del sector energético. Ayer la CFE dijo que en los últimos 3 años la insuficiencia de esta tarifa a renovables le representó una caída en ingresos por 22 mil 820 millones de pesos.



AHORA, EN OAXACA

Alexander Gómez, joven de 16 años nacido en Carolina del Norte, EU, encontró la muerte en Acatlán de Pérez, Oaxaca, donde policías municipales lo confundieron con un delincuente y le dispararon cuando salió a comprar un refresco. **PÁGINA 9**



Indaga Morena transa ide Morena!

La actual dirigencia de Morena investiga la compra de inmuebles y la contratación de servicios por 619.3 millones de pesos durante la gestión de Yeidckol Polevnsky. Al menos 395 millones de pesos corresponden a obras realizadas por compañías de Grupo EBOR, del empresario queretano Enrique Borbolla García, quien en 2014 estuvo en prisión acusado de fraude por el Gobierno de Quintana Roo. En un informe, la actual dirigencia, a cargo de Alfonso Ramírez Cuéllar, documenta presuntas irregularidades y omisiones cometidas por Polevnsky y su Secretario de Finanzas, Joel Frías. Entre el gasto a revisión está la compra de 13 inmuebles, para las dirigencias nacional y algunas estatales de Morena, en los que se comprometió una inversión de 433.4 millones de pesos. "Más del 50 por ciento de los inmuebles propuestos para su compraventa fueron sugeridos por Enrique Borbolla García, del mismo Grupo EBOR", indica el informe. Durante tres meses, tanto Polevnsky como Frías se negaron a comparecer ante miembros de la nueva diri-

gencia, por lo que se determinó iniciar una auditoría y se dio vista a la Comisión Nacional de Honestidad y Justicia de Morena. El pasado 1 de junio, finalmente Frías se presentó ante la actual dirigencia y entregó copias simples de las transacciones que estuvieron a su cargo, las cuales, dijo, fueron ordenadas por Polevnsky. En el reporte, se informa que no se ha terminado de pagar la casona de Chihuahua 216, en la Colonia Roma, adquirida en 42 millones de pesos a un empresario cercano a Manuel Bartlett, director de la CFE.



'Rescata' Covid a Villanueva

El ex Gobernador de Quintana Roo logró la prisión domiciliaria que gozará, siempre y cuando se confirme que está en peligro su salud por el Covid-19. Cuando esto termine el beneficio temporal perderá vigencia.